

EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN POR TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar, 1,25; Portugal, 1,50; Otros países, 1,75. VENTA: Paquete de 30 números, una peseta. Los pagos se efectuarán en libranzas del Giro Mutuo ó en letras de fácil cobro. No se servirá ninguna suscripción cuyo pago no se hubiere efectuado.

APARECERÁ LOS VIERNES

REDACCION Y ADMINISTRACION, BERNAN CORTES, 3. PIAL.
Horas de oficina: de ocho á diez de la noche.

Las suscripciones se reciben: en Madrid, en la Administración, y en provincias, en el domicilio de los corresponsales del periódico ó dirigiéndose directamente al Administrador. La correspondencia de Redacción, á nombre de Pablo Iglesias; la de Administración, al de Juan José Morato.

SUSCRIPCION

A FAVOR

DE LOS OBREROS DE LAS MINAS DE VIZCAYA DESPEDIDOS POR PROFESAR IDEAS SOCIALISTAS

	Pesetas
Suma anterior.....	1.408,29
Madrid.	
J. Morcillo, 0,20.—V. Gómez, 0,50.—J. P., 0,25.—	
Barcones, 0,25.—Aragónés, 0,25.—Pérez, 0,25.—	
M. Galnares, 0,25.—J. Zapatero, 0,25.—T. H., 0,25.	
Morato, 0,25.—Arnáiz, 0,25.—F. B., 0,25.—M. P.	
R., 0,25.—L. del C., 0,25.—Ros, 0,25.—L. Muñoz,	
0,25.—Un revolucionario, 0,25.—A. Torres, 0,25.	
P. I., 0,50.—Aguilera, 0,25.—L. Aranz, 0,25.—	
Briones, 0,25.—Carrascosa, 0,25.—Cruz, 0,25.—	
Chavarrí, 0,25.—Chavarría, 0,25.—David, 0,25.—	
Durán, 0,25.—F. Sáez, 0,25.—Flores, 0,50.—Ga-	
rrido E., 0,25.—L. Guerra, 0,50.—G. Gómez, 0,25.	
Máiquez, 0,25.—Moreno, 0,25.—Malabía, 0,25.—	
Rosado, 0,50.—Verdugo, 0,25.—J. Zaragoza, 1,...	11,70
Zaragoza.	
J. Llop.....	0,75
Tortosa.	
A. Salvo.....	0,50
Olesa.	
Agrupación socialista.....	4,85
Ciudad Rodrigo.	
A. S.....	2,51
Jaén.	
B. Sevillano.....	1,00
Bilbao.	
I. B., 2.—A. Ochoa y J. Fernández, 0,40.—Perez-	
agua, 0,10.....	2,50
TOTAL.....	1.432,09

Colocados ya la mayor parte de los compañeros despedidos de las minas por pertenecer al Partido Socialista, y pudiendo las Agrupaciones mineras de Vizcaya atender sin grandes sacrificios al sostenimiento de los que todavía no han encontrado trabajo, cerramos desde este número, á petición de ellas, la presente suscripción.

LA SEMANA BURGUESA

Las infamias y los asesinatos cometidos en el convento de Trinitarias de Lisboa, casa santa regida por las hermanas hospitalarias, son en la actualidad, y con sobrada razón, objeto preferente de todas las conversaciones.

La burguesía, que sostiene una religión de la que en su fuero interno se burla, tan sólo porque ésta ayuda á perpetuar la ignorancia y el embrutecimiento en el pueblo, puede vanagloriarse de haber derribado la Bastilla y abolido la Inquisición, cuando conserva esas guaridas de hienas donde se imponen crueles castigos á seres indefensos y los ministros del Señor satisfacen sus apetitos carnales en niñas no núbiles muchas de ellas.

Si esto sucede con educandas que abonan crecidas pensiones, horroriza considerar la suerte que correrán los desgraciados que van á purgar el delito de ser pobres—que es más grande que el delito de nacer de que habla Calderón—á esos caritativos asilos.

Menos cuando no se les rechaza, como ha hecho la superiora de las Hermanas de la Caridad de Salamanca, que se negó á admitir en el Hospital á un niño moribundo que su desolada madre llevaba en brazos.

¡Lástima que estos dos hechos no haya podido citarlos León XIII en su última Encíclica como demostración de que la caridad cristiana resuelve el problema social!

No menos horrible que los crímenes denunciados por la Prensa de Lisboa es la catástrofe ocurrida en Saint-Mandé, y no menos criminales que las Sociedades religiosas son las Sociedades laicas como la que explota el ferrocarril donde un choque tantas víctimas ha causado.

Porque si bien se examina, y á pesar de que de la obligada información abierta para depurar los he-

chos resulte castigado, como siempre, el último mono, ¿quién sino la Empresa explotadora del ferrocarril es la verdadera responsable por su codicia, demostrada en la insuficiencia de personal y en el incumplimiento de los reglamentos?

Pero en Francia como en España no hay miedo de que se exija responsabilidad á las Empresas ferroviarias, porque allí como aquí, éstas las componen capitalistas ante los que tienen que humillar la cabeza todos los Gobiernos, como humildes lacayos que son de tan poderosos señores.

La quiebra del Banco Agrícola de Segovia dicen que ha sorprendido á los hombres de negocios, que sin duda no se han acostumbrado aún á esta clase de sorpresas, que tan frecuentes van siendo.

¡Y en qué ocasión ha venido la quiebra del Banco segoviano! Cuando Moret, ese profundo economista, acababa de presentarle en el Congreso como modelo que debían imitar todas las provincias para auxiliar á la agricultura y como medio de matar la usura de que son víctima los pequeños labradores.

Como si éstos, de uno ú otro modo, no estuvieran condenados á ladrones perpetuos.

Y no lo decimos por el obispo de la diócesis, que ha estado á punto de perder sus ahorrillos. Gracias que el hombre tuvo, sin duda, un aviso del cielo y retiró á tiempo los 20.000 duros que había llegado á reunir á fuerza de privaciones, y de este modo podrá dedicarlos á otro negocio más lucrativo.

Y á los pequeños labradores que los parta un rayo.

La prohibición del juego en el Casino de San Sebastián ha motivado la clausura del mismo, porque prohibida aquella distracción, ya no tenía nuestra burguesía con qué divertirse.

Y menos mal que ha quedado abierto el Jai-Alai. Si sigue el Gobierno análoga conducta en Madrid—que no la seguirá—cuando vuelva la corte á la vida ordinaria, no sabemos dónde van á reunir á sus correligionarios nuestros hombres políticos.

Tendrán que emigrar—y sería lástima—á Tánger, donde los europeos que han ido á civilizar el África se divierten de lo lindo, á juzgar por una circular que el ministro de Negocios extranjeros del sultán se ha visto precisado á dirigir al Cuerpo diplomático extranjero llamando su atención hacia el gran desarrollo que el juego ha tomado en aquella plaza.

Y aquí tenemos á los marroquíes dando lecciones de moralidad á las naciones que se llaman civilizadas.

Porque ahora es bueno recordar que no hace mucho tiempo se denunció el hecho de que muchos españoles se dedicaban en Marruecos á la explotación de casas de lenocinio.

Bien dicen algunos patriotas que nuestros destinos están en Africa.

Los de la burguesía por lo menos sí lo están.

En los presidios menores.

¡Vaya un conflicto que se le viene encima al Gobierno con su acuerdo de hacer que se cumpla el capítulo del Código que prohíbe los juegos de azar!

Porque cuando esperábamos que, dando pruebas de ser consecuente, suprimiría la Lotería Nacional, nos encontramos con la grata noticia de que este año el premio de la de Nochebuena será de tres millones de pesetas.

Aunque ya sabemos lo que contestará á quien le objete en este sentido:

—Aquí nadie talla más que yo, y no es cosa de quitar un juego que tan bien sirve para excitar la codicia y arrancar al pobre hasta el último céntimo.

Nunca fuera caballero de damas tan bien servido

cual lo fuera Lagartijo en la ciudad de las flores.

Si bien no han cuidado doncellas de su rocín, es porque el nuevo califa de Córdoba no lo tiene: que para rocines bastan sus admiradores; pero en cambio ha tenido la honra de que le sirviesen de autome-

dontes—aunque más propio habría estado que le sirviesen de Rocinantes—los más apuestos y nobles donceles, y de que hayan recogido su capote de paseo, y los de sus colegas del Olimpo de los cuernos, los reyes de la moda de la aristocracia valenciana.

Y como Madrid, que es el «cerebro» de España, no podía permanecer indiferente ante los brillantes triunfos alcanzados en la ciudad del Turia por el gran Almanzor, también le hizo su correspondiente manifestación, con la competente autorización de la autoridad civil, que para estas cosas no la niega nunca.

No podrá decirse, en vista de todo esto, que nuestra burguesía no se da buena maña para gastarse lo que el pueblo trabajador produce: entre timbas y cuernos se le va la vida.

Y que su nivel moral é intelectual sube.

Lo malo para la clase holgazana es que la indisciplina militar se va generalizando, como lo prueban recientes ejemplos, entre ellos la insubordinación de los soldados de Londres ocurrida ha poco.

Y el día que le falte este apoyo, sin brazo que ejecute y con la inteligencia atrofiada por el exceso de placeres, el fin de la burguesía como clase es un hecho.

Sin embargo, no está la clase burguesa tan desprovista de inteligencias como algunos creen.

Aun hay seres privilegiados que, poniendo en tortura su magín para hacer feliz á la humanidad doliente, descubren, si no el Mediterráneo, algo parecido: la cooperación.

El descubridor esta vez no ha sido León XIII; vive en más modesta esfera: es un periódico, se llama *El Porvenir Vascongado* y se publica en Bilbao.

Este periódico prueba de una manera que no deja lugar á dudas que en el trabajo, la economía y el ahorro (casi nada), y dejándose de utopías socialistas (eso sobre todo), pueden los obreros en un santiamén convertirse en burgueses hechos y derechos.

Ya estamos viendo á los obreros de Vizcaya dueños de los Altos Hornos y de las minas, y á Martínez Rivas y á Chavarrí agarrados á una vagoneta.

¿Cómo se operará ese milagro? Ya lo hemos dicho, ó mejor, ya lo ha dicho *El Porvenir*: con la cooperación. Y presenta un ejemplo para mejor demostrar su tesis: la «Primera del Ter», Sociedad cooperativa fundada en Roda.

De la cual Sociedad en la colección de nuestro semanario pueden verse cosas famosas, escritas por quienes la conocen de cerca.

El Porvenir dice que el Sr. D. Fernando Alsina, fundador de la «Primera del Ter», ha logrado una posición, lo cual creemos, porque todos los que fundan Sociedades de tal índole logran eso: una posición.

Y si no ahí está la «Obrera Mataronense», que no sabemos cómo, á pesar de su celebridad y de ser citada por todos los que en España se llaman economistas, se le ha olvidado á *El Porvenir*.

Porque esa también sirvió para crear una posición á su gerente.

Y para proporcionar obreros á los patronos cuando ocurrían huelgas.

Y para rebajarles los salarios hasta el infinito cuando sobrevenían crisis de trabajo, como tenía que suceder forzosamente, y el que no lo comprenda así, prueba que no conoce las fatales leyes de la concurrencia que rigen el mercado.

Y, por último, sirvió para que fuera á parar á manos de cuatro burgueses, que son los que hoy la explotan.

Que es el porvenir que le espera á la «Primera del Ter», después que los obreros hayan dejado en ella sus «ahorros» y sus ilusiones.

Conque á ver si *El Porvenir Vascongado* inventa otra panacea para apartar á los obreros vizcaínos del «camino de perdición» que han emprendido, porque eso de las cooperativas, además de no ser nuevo, está ya muy desacreditado.

Por la experiencia.

Quienes podrían fundar una cooperativa son los obreros de las minas de Almadén.

Según datos que publica *La Voz Minera*, de aquella localidad, vienen a ganar una peseta diaria, y algunas quincenas menos.

Los mineros son unos mil próximamente, y ahorrando un poquito de tan exorbitante salario, en pocos años podrían comprar al Estado las minas de azogue.

Y así, cuando fallecieran no quedarían sus familias atendidas a la limosna (así la califica la Junta de Pensiones civiles) de cincuenta céntimos de peseta diarios, y eso cuando concurren determinadas circunstancias.

En el mismo periódico arriba citado leemos lo siguiente:

No sabemos a quién se debe la implantación de una medida que de poco tiempo a esta parte se practica en esta villa, por la que los mineros pobres a quienes por caridad y para su alivio se les concede derecho a servirse de habitación y medicinas, se exceptúa el baño que se les prescribe, tomado de las aguas de nuestras minas, a menos que satisfagan un real por cada baño.

Dice el artículo de donde tomamos el anterior párrafo que «un real es el precio del pan de mediana calidad de que se alimentan la mayor parte de los mineros» y que se le arrebató de la mesa «por hallar un alivio en aguas que van al vertedero».

Lo cual prueba que el Estado todo lo aprovecha y que trata a sus obreros como el peor de los burgueses.

¡Buena la han hecho los concejales republicanos y buena la hemos hecho nosotros con pedir la jornada de ocho horas para los obreros del Municipio!

Porque ahora resulta que somos unos tiranos, unos burgueses sin entrañas, puesto que pedimos ocho horas de trabajo para quienes, en buena ley de Dios y según cuenta que *El Correo* ha echado sin duda por los dedos, son unos solemnes gaudiazos, que aunque están con un pico y una espuerta de sol a sol, apenas trabajan cuatro horas.

Eso según la cuenta de *El Correo*, que según la de *El Imparcial* (que ha debido echarla por el sistema métrico) no llegan a tres horas lo que trabajan tan afortunados obreros.

Pero aún ha ido más allá el alcalde interino, quien dijo a la Comisión que le hizo entrega de la exposición dirigida al Ayuntamiento por las Sociedades de resistencia de Madrid y por la Agrupación de nuestro partido, que el jornal de seis reales era una limosna que el Municipio daba a los que no cabían en los asilos.

¡Lástima de dinero que el pobrecito Ayuntamiento se gasta en mantener a tanto vago!

Con él podía aumentarse el sueldo de los empleados que cobran de las arcas municipales y nadie los ve el pelo más que el primero de mes.

O pensionar a unas cuantas jóvenes guapas para que estudien las bellas artes en su casa.

Ya reconoce el corresponsal malagueño de *La Anarquía* que nuestro correligionario Salinas ha sufrido algo.

Pero añade que se ha operado un cambio radicalísimo en su conducta revolucionaria.

Es natural: le ha quitado la plaza el corresponsal aludido.

Quien ha sufrido y sufre mucho. Escribiendo cartas y más cartas para decir lo mismo.

Pero ¿es que no hay burgueses en Málaga la bella, o ahí no se cometen desafueros con los trabajadores?

El de Bilbao pone como chupa de dómene a los socialistas.

Y con razón.

¡Ellos, tan prudentes, tan comedidos, que nunca discuten personalidades, sino ideas y procedimientos, han sido insultados por los del Partido Obrero!

Lo que no hemos comprendido bien es eso de que los socialistas disolvieran el *meeting* de los ácratas.

Porque el corresponsal que esto afirma nos habla dicho antes que en Bilbao eran anarquistas «hasta las piedras».

Aunque supusimos que sería errata de imprenta. Y que quería decir «hasta los adoquines».

De modo que no se nos alcanza cómo cuatro gatos han podido disolver una reunión dada por quienes cuentan allí con tantos partidarios.

A menos que les haya sucedido lo que a los gallegos del cuento: «Como íbamos solos...»

De todos modos, y dando por cierto que los socialistas disolvieran el *meeting* de referencia — que no lo es, pues nuestros amigos no hicieron otra cosa que contestar como se merecían las proclamas de esos revolucionarios a quienes toda la fuerza se les va por la boca —, siempre resultará que los anar-

quistas tienen mala sombra para esto de los *meetings*.

Unas veces se los disuelven los socialistas. Y otras los republicanos.

No siempre, por supuesto; hay ocasiones en que se celebran con la mayor tranquilidad.

Cuando no va nadie.

Ellos, en cambio, interrumpen y vociferan en las reuniones socialistas, y sólo consiguen una cosa.

Que el público les haga callar.

Del resultado obtenido en Bilbao por los anarquistas con su *meeting* suponemos que sacarán una enseñanza.

La de que una cosa es estampar desvergüenzas en el papel y otra sostenerlas delante de trabajadores.

Sin que esto quiera decir que nos hagamos la ilusión de que han de aprovecharla, porque los anarquistas han nacido únicamente para eso.

Para insultar y calumniar a los que no piensan como ellos.

AL BORDE DE LA FOSA

Haciendo abstracción de lo que pasa en derredor de ella, considerándose sana y robusta cual si estuviera en lo mejor de su vida, la burguesía preocupase bastante de lo que ha de hacer dentro de 20 ó 30 años, y emprende trabajos en consonancia con tal idea.

Los privilegiados de Inglaterra, por medio de sus representantes, dedican gran parte de su atención a ver la manera de que la India, al cabo de ese tiempo, esté completamente dominada por los ingleses y libre de toda influencia rusa.

A su vez, los elementos directores de Rusia afánanse por que cuando transcurra aquel tiempo el dominio inglés en la India haya desaparecido y sean ellos los que allí imperen.

Los capitalistas de Alemania, Inglaterra, Francia, Italia y hasta los de nuestro país hacen toda clase de trabajos para ver cómo al cabo de aquel plazo, poco más ó poco menos, logran desmembrar el imperio marroquí y repartírselo, aunque no sea amistosamente.

La guerrera Alemania, esto es, la Alemania compuesta por los explotadores, no cesa de acumular elementos de combate con que aplastar a Francia y desangrarla más que en la última guerra el día que ésta trate de tomar el desquite.

Por su parte, los patronos franceses, dominados por la idea de recuperar lo antes posible la Alsacia y la Lorena, que para ellos no significa otra cosa que abatir el poder de Alemania y cobrar el barato en el mercado universal, no perdonan medio alguno de aumentar su presupuesto de guerra y hacer cada vez más poderosos su escuadra y su ejército.

Los burgueses italianos, deseando tener más influencia en el mundo de la explotación y, por consiguiente, realizar mayores negocios, no sólo aumentan su ejército y su marina para extender su dominio en África dentro de algunos años, sino también para hacerse otra vez con Niza y quizá con algunos territorios que forman hoy parte de Austria.

La burguesía austriaca, impulsada por iguales móviles que la gente adinerada de los otros países, ármase también hasta los dientes y acaricia la idea de resarcirse de los territorios que le arrebató Alemania con los que ella arranque a los pequeños Estados que tiene en su frontera.

Los capitalistas norteamericanos dispónense en el tiempo ya indicado a ser dueños absolutos del mercado de América y a crear elementos de guerra que les permitan abrir a cañonazos los mercados de Europa para meter en ellos sus productos.

En una palabra, no hay país alguno donde el régimen burgués existe en que los privilegiados no tengan ya trazado el plan que se proponen realizar dentro de 20 ó 30 años en el campo internacional.

Y lo mismo les sucede en lo que afecta a las cuestiones interiores de cada país.

No sólo los partidos políticos de la burguesía hablan de las transformaciones que experimentarán dentro de un plazo relativamente largo y de las cuestiones que constituirán sus respectivos programas, sino que el Estado hace concesiones y efectúa contratos con las Compañías capitalistas nada menos que por 20, 30, 40, 50 y más años.

Concretándonos a nuestro país, bien reciente está la votación de las Cortes concediendo al Banco de España la emisión de papel moneda hasta 1921.

Este interés de la burguesía por lo que se refiere a la marcha de sus asuntos en los comienzos del próximo siglo revela la terrible oscuridad de que está atacada, pues ni se percibe de la pérdida de elementos que experimenta diariamente y de la corrupción que ha invadido todos sus órganos, ni tampoco se percata del desarrollo y poder que de día en día adquieren las fuerzas socialistas, ó lo que es igual, las masas obreras conscientes que han de reducir a la nada todos sus privilegios.

Los socialistas han afirmado más de una vez que el reinado de la clase burguesa no duraría más de 100 años, y todas las señales son de que el sistema capitalista expirará al concluirse el presente siglo.

Inmensamente desarrolladas las fuerzas productivas, barridos los obstáculos que se oponían a la producción en grande escala, la nueva sociedad, la sociedad igualitaria, tiene ya las condiciones necesarias para estable-

cerse y funcionar. Monopolizados por una minoría de parásitos todos los medios de producción, toda la riqueza social, todo lo que es preciso para que la casi totalidad de los seres humanos satisfaga sus necesidades físicas é intelectuales, el choque inmediato entre aquella y ésta es inevitable, y la muerte de la primera fatal.

A estas alturas, la clase capitalista podrá hacer algo para vivir un poco más, para alargar unos instantes su existencia; pero es una verdadera candidez que piense ó se preocupe de lo que ha de realizar dentro de cuatro ó seis lustros.

Hállase ya al borde de la fosa donde ha de ser sepultada, y no ha de tardar ese tiempo el proletariado en arrojarla a ella.

NOTICIAS SOBRE EL CONGRESO UNIVERSAL DE BRUSELAS

El Comité Nacional del Partido Obrero francés ha acordado estar representado en el Congreso socialista internacional por nuestros amigos Julio Guesde y Pablo Lafargue.

—El domingo último han celebrado una reunión las Agrupaciones socialistas y las Sociedades de resistencia de Roubaix (Francia) para elegir representantes al Congreso internacional de Bruselas.

—Lo mismo han hecho el 30 del pasado julio los socialistas de Lila (Francia).

—El Congreso obrero regional celebrado en Thizy, población del departamento del Ródano, y al que han asistido 40 delegados en representación de 30 Sociedades, ha elegido para que le representen en el Congreso internacional de Bruselas a los compañeros Fouilland, concejal socialista de Roanne, y Durousset.

CARTA DE MÁLAGA

28 de julio de 1891.

Compañeros redactores de *EL SOCIALISTA*:

El Sr. Forero, subcontratista de la cantera de Almedulles, no perdona medio de esquilmar a los trabajadores que están a sus órdenes.

Establecido en dicha obra el sistema a destajo, por ser mejor para desvalijar a los trabajadores, el tal señor obliga a los suyos a que trabajen hasta de noche.

Como lo que él quiere es embolsarse la mayor suma de beneficios, no repara en que los obreros se lesionan haciendo el trabajo fuera de las horas del día. Además, los trata como a esclavos, llegando a condenar a los que no hacen su voluntad a la pérdida de algunos días de trabajo.

El 22 del actual despidió a varios obreros porque no acudieron a la cantera la noche del día anterior, pero los demás, irritados por tal injusticia, se hicieron solidarios de los despedidos y pidieron su cuenta.

Este acto de solidaridad desconcertó al contratista neroniano, y viendo que su puesto podía peligrar, tuvo algunas explicaciones con los asentadores de la vía é hizo por que aquéllos volvieran sobre su resolución.

El propósito de él era que los obreros siguieran trabajando para que en las obras del puerto no se advirtiera lo ocurrido en la cantera; pero los obreros se negaron a trabajar aquel día, dando así un disgusto al que tantos les hace pasar a ellos.

Este acto revela que los obreros van comprendiendo lo que vale la unión y que acuden a ella para poner coto a los abusos de patronos y encargados.

Eso mismo deberían comprender los trabajadores empleados en el trozo de carretera próximo a Ollas, y no se verían tal mal tratados por los capataces, que ordenan todas las operaciones con el rifle al brazo y acogen con las peores maneras a los desdichados que van a pedirles trabajo. ¡Qué tales serán las condiciones en que se trabaja en este punto cuando los mismos capataces dicen a los obreros que antes de romperse allí sus huesos deben ir a robar!

Mucho de eso cesaría si los referidos trabajadores, atendiendo los consejos de sus compañeros, acudiesen a la asociación y se mantuvieran unidos.

La falta de trabajo se acentúa más cada día y la miseria, como es consiguiente, toma caracteres alarmantes. El otro día se presentó en el Gobierno civil una Comisión de obreros sin trabajo a pedir que se promueva alguno donde se les dé ocupación.

No se han convencido aún estos infelices de que tales gestiones no dan más resultado que el colocar un centenar de obreros de los miles que hay sin trabajo.

No, no es ahí donde está el remedio a las crisis económicas que el régimen burgués engendra. El remedio está en la unión de los obreros, unión que no se limita únicamente a mejorar la situación de éstos, sino que tiene por objeto principal destruir las causas de la miseria y asegurar a todos medios suficientes para llevar una vida racional.

La salvación de la clase obrera está en la célebre frase de Marx y Engels: «Proletarios de todos los países, uníos!» Cumplamos todos este mandato, y las cadenas que arrastramos se harán pedazos inmediatamente. — *El corresponsal*.

Hemos recibido la visita del primer número de *A Obra*, periódico semanal que se publica en Lisboa y órgano de los carpinteros asociados.

Le deseamos larga vida.

CARTA DE BILBAO

1.º de agosto de 1891.

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

El periódico anarquista que se publica en ésta tiene aquí un corresponsal que no piensa más que en exhibirse para que los trabajadores le conozcan.

Desde el momento que puso los pies en Bilbao no ha cesado de calumniar á los miembros del Partido Obrero, y eso que el hombre, por la conducta nada correcta que ha observado en San Sebastián, como pueden acreditar aquellos compañeros, más que meterse con nadie, y menos con quienes en cuestión de honradez y moralidad son inatacables, debiera proponerse corregir sus propias faltas.

Eso sí, si á calumniador no hay quien le gane, á cobarde tampoco, pues cuando alguno de los ofendidos se dirige á él para pedirle explicaciones, ó escurre el bulto, ó dice que no ha tenido propósito de infamarle. Por supuesto, figúrome que esa táctica no le va á dar resultados, y que el mejor día se encuentra con la horma de su zapato.

Según la reseña que el tal individuo ha publicado del meeting anarquista celebrado en ésta, no falta más á los terribles revolucionarios que hay aquí que ponerse un escapulario para que los obreros los consideren unos santos. Por fortuna, los trabajadores bilbaínos los conocen bastante bien y no han olvidado que sus descabellados planes y torpe conducta mataron en esta villa el poco movimiento obrero que había en 1882.

Como de costumbre, en el meeting se atacó á Iglesias y al Partido Socialista, pero á los burgueses los dejaron en paz. Esto fué lo que principalmente irritó á los oyentes contra los anarquistas que hicieron uso de la palabra. Excusado me parece decir que los patronos no echan en olvido la consideración que les guardan los que quieren volar la sociedad burguesa, y mientras tienen para ellos abiertas las puertas de sus talleres, se las cierran á muchos socialistas adormideras.

En realidad, los explotadores deben estarles agradecidos por los trabajos de división que realizan, pues apenas entran en una Sociedad obrera, ya están promoviendo cuestiones y disturbios.

La de carpinteros ha echado de ella á unos cuantos individuos de esa especie, y lo mismo piensan hacer las demás donde penetre alguno de ellos.

Haciendo punto en lo que se refiere á los anarqueros de ésta, os daré cuenta de uno de los muchos chanchullos que se están llevando á cabo en los astilleros del Nervión, donde se está construyendo por doble precio del que valen varios cruceros.

Aparte de que se está faltando á la cláusula del contrato que exige que todo el material y maquinaria empleados en la construcción de los cruceros sean de España, puede decirse que los cilindros de las máquinas están inservibles, pues al probarlos días atrás, y sin darles la presión que necesitaban, se les iba el agua por infinidad de poros.

La Comisión técnica no debe ignorar esto, y si lo ignora, denunciado queda para que averigüe la verdad y exija lo que corresponda.

Si se examinan los cilindros, se verán los tacos y remiendos que hay en ellos para ocultar su imperfección. En justicia, debieran hacerse nuevos; pero como cuestan bastante, ya se arreglarán las cosas de modo que la Empresa constructora no tenga que gastar, aunque los cruceros no sirvan luego para nada.

Y conste que hago esta denuncia, no porque tales armas de guerra resulten poco menos que inútiles, pues los socialistas queremos que desaparezcan todas, sino para demostrar cómo se consiente á los capitalistas robar el dinero al país y cómo falta á la verdad la Prensa burguesa al asegurar que los cruceros salen perfectamente contruidos de los astilleros del Nervión.

Las Sociedades de resistencia siguen afianzando y robusteciendo su organización, y pronto será un hecho el ingreso en la Unión General de Trabajadores de todas las que constituyen la Federación Local.—El corresponsal.

MOVIMIENTO POLÍTICO

ESPAÑA

Valencia.—El 26 del pasado Julio ha dado una conferencia en el Circulo Socialista de esta capital nuestro amigo y correligionario Quejido. El tema sobre que disertó fué «El socialismo en el porvenir».

La numerosa concurrencia que llenaba el local acogió con grandes muestras de aprobación y constantes aplausos el discurso de nuestro correligionario.

San Andrés de Palomar.—En breve se inaugurará en esta localidad el Circulo Socialista.

PORTUGAL

La Asociación de Trabajadores de Lisboa, en su última asamblea, acordó protestar de los asesinatos de Fourmies, de la condena de Culline y Lafargue y de los atropellos de Bilbao; resolviendo, además, poner en conocimiento de sus compañeros de Francia y España los términos de dicha protesta.

La abundancia de original nos obliga á aplazar hasta el número próximo la publicación de una carta de París y otra de Olesa.

MOVIMIENTO ECONÓMICO

ESPAÑA

Madrid.—La Asociación del Arte de Imprimir se componía en 26 del pasado de 777 individuos.

En su última junta general, celebrada el 2 del corriente, ha acordado que no pueden formar parte de ella los individuos Eduardo Matheu, Federico Domenech del Pino y Luis Fernández Olazarán, por haber ido á ocupar puestos de huelguistas á la imprenta del Sr. Quesada, en Santander.

—La Sociedad de Curtidores «El Remedio», en su última junta general, después de dar lectura de las cuentas del semestre, procedió á la elección de cargos, que dió el resultado siguiente:

Gregorio Fernández, presidente.—Bernardo Calvo, vicepresidente.—Marcelino Fontela, secretario 1.º.—Francisco Méndez, ídem 2.º.—Higinio Alvaro, tesorero. Emilio Alvarez, contador.—Evaristo Tavares, Manuel Rodríguez, Manuel Pabliza, José Castillo, Emilio Martínez, vocales.

Comisión Revisora de Cuentas: Antolín Losada, José Solana y Cipriano López.

Estos compañeros, al tomar posesión de sus cargos, saludan afectuosamente á cuantos luchan por mejorar las condiciones del trabajo.

Dirección para la correspondencia: Embajadores, 108, principal.

Málaga.—El domingo 26 de julio tuvo lugar en el domicilio de la Federación Local la primera conferencia de la serie acordada por aquélla. El tema desarrollado fué: «Conveniencia de la asociación», é hicieron uso de la palabra los compañeros Antonio Campos, Francisco León y Rafael Salinas, que expusieron multitud de datos en pro de lo que afirma el tema.

La concurrencia se mostró muy conforme con las opiniones emitidas.

Es de esperar que á las siguientes conferencias acudan muchos compañeros con objeto de conocer bien lo que se relaciona con sus intereses y crear vínculos de unión.

—La Sociedad «La Fabril», en vista de que la reclamación presentada por los obreros de los Sres. Larios á éstos no ha sido atendida, y que los abusos y las provocaciones no cesan, ha estimado conveniente publicar el siguiente manifiesto:

Malagueños: La Sociedad «La Fabril», compuesta de los operarios en hilados de esta capital, se ve hoy en la imperiosa necesidad de hacer pública la negación de la justa petición que, por acuerdo del gremio asociado, dirigimos á nuestros patronos los Sres. Larios y á su señor representante, cuya copia literal es la que sigue:

«Petición.—Señores: A vosotros nos dirigimos para ejercer el derecho de petición, único medio, por hoy, que puede conciliar un tanto nuestra diferencia.

«Pedimos, pues, que desde primero de abril hasta fin de septiembre sea la hora de entrada en el trabajo á las seis de la mañana y la de salida á las seis de la tarde, y desde primero de octubre á fin de marzo sean las horas de entrada y salida á las seis y media de la mañana y á las cinco y media de la tarde respectivamente.

«Además, pedimos hacer una sola comida durante el día, parando para la misma una hora en los meses de octubre á marzo, y hora y media en los de abril á septiembre, siendo en todo tiempo las once de la mañana el momento en que se pare á comer.

«Creemos que la práctica de esta reforma ha de ser de benéfico resultado para nosotros, sin que sufran lesión los intereses de la casa de su digna representación ó de su propiedad.

«En efecto, con esta reforma se precisa la duración de la jornada, evitándose el disgusto que su indeterminación causa á los trabajadores; las comidas en la fábrica se reducen á una economía de importancia para nosotros, pues nuestro mezcunio jornal no nos alcanza ni aun para comer en familia; por otra parte, los operarios que trabajan á destajo no se lesionan en sus intereses, pues la práctica enseña que la producción máxima la obtiene el obrero durante el tiempo que puede sostener uniforme y regular su actividad, y muy difícilmente se encontrará quien pueda sostener una jornada intensa diariamente durante doce horas.

«Además, los intereses que representáis ó poseéis tampoco se lesionan, puesto que existiendo tan íntima relación entre los diferentes oficios que coadyuvan á la fabricación, es evidente que entre todos ha de existir la misma actividad en la producción, y por lo tanto, la fábrica arrojará la misma masa de producto que actualmente, y si resultarán economías en el gas y movimiento en beneficio de la casa.

«En apoyo de esta teoría está el ejemplo práctico de la industria algodonería inglesa, cuya fábrica aumentó el 22 por 100, desde 1838 á 1850, con doce y más horas de trabajo diarias, y con la práctica de la ley de 1847, limitando la jornada á 10 horas, creció la fabricación en la proporción de 86 por 100, dato que evidencia la verdad de nuestras observaciones.

«Lo que pedimos, por ser de justicia, por acuerdo y á nombre de los obreros de la industria.

«Málaga, 25 de mayo de 1891.»
Entregada la anterior petición á los señores representantes de la casa de Larios y á su dueño por la Comisión, como fué al día siguiente una copia de este escrito por el correo al señor marqués de Larios, residente en Madrid, y visto que la casa nada resolvía, se nombró nueva Comisión, que tampoco obtuvo contestación alguna, y últimamente se volvió á nombrar una tercera Comisión, y tal vez comprendiendo que si no contestaban íbamos á verificar una manifestación por medio de Comisiones compuestas de diferentes individuos, fué negada, poniendo por base que si daban la jornada de doce horas con una sola comida, cuando hubiera necesidad de velar hasta las diez se caerían los niños de hambre, no teniendo en cuenta que hace 25 años que no existen tales veladas; pero en cambio, si el Gobierno lo diera por ley, nada de eso sucedería. Seguidamente se hace pública una protesta contra nuestra petición, haciendo constar en la misma que los operarios de la fábrica «La Aurora» se constituían en siervos y esclavos por voluntad propia de sus señores patronos, con medios risibles y dignos del desprecio, si en si no envolviera el sustento de millares de personas.

Se nos hacen constantes rebajas en los precios de la mano de obra, se merma nuestro mezcunio jornal con frecuentes multas, la usura y el privilegio ha tomado carta de naturaleza en nuestros talleres, y no se perdona medio para ofender nuestra dignidad y nuestros intereses.

«Se pretende tal vez que se cumpla lo que se nos dijo en julio de 1890, ó se desea que se repitan los tristes sucesos de dicho mes? A lo que parece, y por las constantes provocaciones que se nos dirigen, á ese extremo nos quieren reducir.

«Conste, pues, que el día que estalle la lucha no es nuestra la responsabilidad de sus consecuencias, y que iremos á ella provocados por un adversario que, fuerte en sus millones y en la protección oficial, espera ahogar en sangre nuestras justas quejas, no vacilando en la adopción de ilícitos medios, que si bien aumentarán considerablemente sus propias utilidades, pueden acarrear días de luto á esta capital.

«Por nuestra parte sabremos dominar nuestras pasiones, contentándonos dentro de los límites que nuestra dignidad nos marca todo el tiempo que sea posible sufrir las provocaciones que á diario se nos dirijan, procurando por este medio la rectitud de nuestra conducta.

«Lo que ponemos en conocimiento del honrado pueblo malagueño por acuerdo de la Sociedad «La Fabril».

Málaga, 16 de julio de 1891.

Bilbao.—La Sociedad Tipográfica ha enviado á sus compañeros de Santander, para ayudarles en el sostenimiento de la huelga de El Atlántico, 45 pesetas.

—El 29 del pasado mes se reunieron en junta general los oficiales panaderos, y después de declarar su conformidad con lo hecho durante la huelga por los compañeros que estuvieron al frente de ella, se procedió á elección de Junta Directiva, resultando elegidos los siguientes compañeros:

Leoncio Bujanda, presidente.—Roque Izaguirre, vicepresidente.—Domingo Tola, contador.—Blas Gainza, tesorero.—Daniel Bilbao, secretario.—Juan Cruz y Esteban Salsamendi, vocales.

Además, se nombraron los delegados á la Federación Local y se aprobó el proyecto de panadería colectiva.

—El mismo día se reunieron los obreros zapateros, siendo aprobada la gestión de su Junta Directiva y las cuentas correspondientes al primer semestre de este año.

Después se cubrieron algunos cargos vacantes en la Junta Directiva y se aprobó una adhesión al Congreso internacional de Bruselas.

Zaragoza.—La Sociedad Tipográfica ha enviado 20 pesetas á los tipógrafos en huelga de El Atlántico, de Santander.

Alcoy.—Habiendo cedido en su actitud los 11 fabricantes que se negaban á aceptar las tarifas acordadas por los demás patronos y los obreros, ha terminado la huelga de tejedores.

San Juan de Vilasar.—La Sociedad Tres Clases de Vapor ha renovado su Junta Directiva, siendo elegidos para formarla los siguientes compañeros:

Miguel Esteva, presidente.—Jerónimo Bové, vicepresidente.—Fernando Comas, tesorero.—Juan Roldós, secretario.—Gaspar Feliú, vicesecretario.—Pedro Soler y Vicente Barnet, vocales.

La correspondencia se dirigirá á nombre del secretario, calle de la Paz, núm. 5.

Oviedo.—Las Sociedades obreras federadas en esta capital son siete: Moldeadores, Ajustadores, Canteros, Albañiles, Sastres y Chalequeros, Carpinteros y Zapateros.

Palma de Mallorca.—Los compañeros que forman el Comité del Ateneo Obrero tratan de constituir en Sociedad de resistencia á varios oficios que todavía están sin asociar.

Dado el espíritu de unión que se ha despertado entre los trabajadores de dicha isla desde el 1.º de mayo de 1890, es casi seguro que dentro de poco cuentan con una fuerte organización.

FRANCIA

Se han constituido en Sociedad los obreros empleados en el servicio de pompas fúnebres en París.

—La huelga de los cosecheros y dependientes de de tranvías de Tolosa, que ha revestido caracteres de gravedad por haber intervenido en ella la policía y los soldados, ha terminado, obteniendo los obreros las principales mejoras que reclamaban.

—Se han declarado en huelga en París más de 1.000 peones y esportadores de tierra. Créese que harán lo mismo otros muchos.

BÉLGICA

Casi á la vez que el Congreso obrero socialista internacional se verificarán en Bruselas tres Conferencias internacionales de oficio: la de los obreros metalurgistas, la de los de la industria textil y la de los obreros en madera.

ALEMANIA

A principios de este mes se ha reunido en Colonia el Comité internacional de los trabajadores mineros, con objeto de discutir el proyecto de Federación internacional de que ya se había ocupado el último Congreso de París.

En dicho Comité están representados los mineros de Inglaterra, Alemania, Bélgica y Francia.

El próximo Congreso, que se verificará en 1892, tendrá lugar en Londres.

—En Altenburgo ha tenido lugar los días 25 y 26 del pasado junio un Congreso de obreros panaderos.

Además de otras importantes resoluciones, ha tomado la de estar representados por tres delegados en el Congreso internacional de dicho oficio que se verificará en Viena la primavera próxima.

—En Barmstedt se han declarado en huelga los zapateros.

—En Liegnitz y en Bernburgo están en huelga los moldeadores á consecuencia del mal trato que le daba un ingeniero.

Los obreros del mismo oficio de Ascherleben han tenido que apelar á igual extremo por quererles obligar á que hicieran trabajos para la fábrica de Bernburgo.

INGLATERRA

Continúa en Londres la huelga de los carpinteros. La que estos mismos compañeros sostuvieron para alcanzar las 52 horas de trabajo á la semana duró año y medio.

REPÚBLICA ARGENTINA

La Federación Obrera Argentina habrá celebrado su primer Congreso en Buenos Aires el 1.º de agosto.

A LOS TRABAJADORES EN MADERA DE TORTOSA Y SUS CONTORNOS

Compañeros:

La situación que el desarrollo industrial crea á los trabajadores es pésima por todos conceptos: no sólo aumenta las horas de labor y disminuye los salarios, sino que hace insufrible y por todo extremo tiránico el trato de los patronos y sus encargados.

Mucho padece nuestra dignidad cuando se nos impone una jornada de trabajo mayor de la que hacen las bestias; mucho se nos humilla al mermar la corta remuneración con que se pagan nuestros esfuerzos; pero lo que más nos ultraja y ofende son las palabras que nos dirigen y las formas que emplean con nosotros los explotadores y sus capataces.

Este malestar, que es general, suele ser mayor para los trabajadoras de ciertos oficios ó localidades.

En Tortosa y sus contornos la explotación que se ejerce con los trabajadores en madera es más dura, más despótica que en otras muchas poblaciones. Esto exige de nosotros mayor esfuerzo para lograr que nuestras condiciones mejoren.

Contra los desafueros patronales nada pueden los trabajadores aisladamente. El obrero que protesta contra ellos, que reclama la desaparición de algunos ó que muestra siquiera carácter independiente, pronto es despedido del trabajo. El patrono, seguro de que puede sustituirle fácilmente, no le tolera la menor advertencia ni reclamación.

Para contener aquéllos no hay más medio que el de la unión de todos los trabajadores, los cuales, mediante una buena organización, no sólo podrán atajar los abusos patronales, sino mejorar algo su estado y colocarse en condiciones de dar al traste con la esclavitud de que son víctimas.

Lo que el esfuerzo individual no logra, consíguelo el esfuerzo colectivo, ante el cual el patrón vese obligado á ceder muchas veces su pena de experimentar gran quebranto en sus intereses.

Puesto que en la unión de todos los obreros está el remedio de sus desdichas, vayamos á ella inmediatamente los trabajadores en madera de Tortosa y sus contornos. Constituyamos la Sociedad de nuestro oficio, pongámonos en relaciones con los demás compañeros que á él pertenecen, ingresemos en la Unión general de Trabajadores, donde caben los obreros de todos los ramos, y antes de poco habremos logrado que vuestras condiciones dentro y fuera del taller hayan mejorado.

Compañeros: Nuestro malestar no se disminuye con simples quejas ni encerrándonos en nuestros hogares. Actividad, energía, conocimiento de nuestros intereses, es lo que hace falta para conseguir lo que apetecemos. Acudamos, pues, á la asociación, y desplegando en ella esas cualidades, mejoraremos nuestra suerte y aceleraremos el día de que los obreros sean libres y trabajen solamente para ellos.

Esto es lo que os aconseja y está también dispuesto á hacer—Un trabajador en madera.

PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

AGRUPACION DE VALENCIA

Esta Agrupación celebrará asamblea extraordinaria el domingo 9 del corriente, á las nueve de la mañana, en su Círculo, Ensendra, 23, 3.º, para elegir el delegado que ha de representar al Partido Socialista Obrero español en el Congreso internacional de Bruselas y cubrir la vacante de secretario 2.º del Comité, por dimisión del compañero que fué elegido en la última asamblea. Valencia, 1.º de agosto de 1891.—SALVADOR GASCO, secretario.

DESPOTISMO PATRONAL

Concejo de Aller Moreda (Oviedo) 24 julio 1891.

Amigo Juan: Con la confianza propia entre quienes han nacido y se han criado juntos en un mismo pueblo, tomo la pluma para hacerte algunas consideraciones y advertencias, que no deberás echar en saco roto.

Aunque hoy te encuentres un tanto encumbrado, no habrás olvidado aún que eres hijo de unos pobres como yo, y que no tenías otro recurso, si habías de comer, que hacer galochas. Mas he aquí que el hambre te sugirió la idea de trasladarte á la Habana, y abandonaste tu pueblo, al cual has vuelto al cabo de los años con un capitalito, que no dudo habrás ganado honradamente con el sudor de tu frente, por más que malas lenguas propalan la especie de que te alzaste con parte de los fondos de tu amo.

El caso es que tú has comprendido que aquí, para vivir con holgura y merecer el aprecio de ciertas gentes,

es menester despojarse de ese estorbo que llaman conciencia, y obrando en consonancia con esa tu idea, tomaste la contrata de la carretera. Y no podrás negar ¡oh amigo Juan! me dijiste habías de hacer la carretera con alubias, maíz y tocino, y que si algún obrero te pedía 10 ó 12 reales de jornal retrocedías espantado y santiguándote, y lo despachabas diciéndole que tenías quien trabajara todo el día por un copín de trigo.

¡Qué diferencia de tiempos! ¡Hoy que estás hecho un completo explotador y que tienes don no recuerdas haber sido un pobre tan pobre como esos á cuya costa te enriqueces y que también tronabas contra los que contigo hacían lo que tú haces hoy con ellos?

Procediendo como verdadero burgués, has visto que necesitabas profesar alguna opinión política, y te has hecho republicano, con el objeto de ver si algún día recibes el premio de tus afanes y desvelos en pro de la participación que te haya cabido en el mejoramiento del arte de explotar con provecho á tus conterráneos.

Pero ten en cuenta, amigo Juan, que el hombre propone y las circunstancias disponen, y pudiera darse el caso de que no vieras coronados tus esfuerzos por el éxito que acaricias, pues te has creado muy malas voluntades y no es difícil que algún día te vieras envuelto en grave conflicto y no estuviera allí para salvarte tu amigo—Pedro.

AVISO

La Sección de Curtidores de Barcelona ha establecido su domicilio en la calle de Jaime Giral, 35, principal.

ECOS DE LAS MINAS

Minas de Barruelo de Santullán, 14 julio 1891.

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

No podéis figuraros la indignación que aquí sienten los obreros contra un agente de la Compañía, llamado Juan Jorrín, por los atropellos é infamias que á diario comete contra los infelices que tiene á sus órdenes.

Este individuo, que á fuerza de bajezas ha logrado conquistar el puesto que ocupa, ha sido siempre un mal compañero y ahora no desperdicia oportunidad de hacer pesar sobre ellos su autoridad, que ejerce caprichosamente, despidiendo á quien le parece conveniente ó no se doblega á sus tiránicas imposiciones.

Además, los padecimientos que sufre—pues es un ser enfermo física y moralmente—le hacen ser doblemente perverso, pues en su afán de hacer daño y en la imposibilidad de dar la cara, acude á medios rastroseros para satisfacer sus venganzas y anda siempre celando á los peones y llevando chismecillos al ingeniero. Para que veáis si sabrá él cómo se aprecia su conducta, baste deciros que un cuñado suyo, que trabaja aquí, lleva constantemente un revólver para guardarle las espaldas. Mas no importa: aunque tenga quien le defienda, no será difícil que un día hagan con él los trabajadores lo que debe hacerse con las alimañas de su especie; aplastarlas.—Un socialista.

SUSCRIPCION

A FAVOR

DE LOS TRABAJADORES DEL ALTO LLOBREGAT QUE MANTIENEN EL PRINCIPIO DE ASOCIACION

Table with 2 columns: Name and Pesetas. Includes entries for Madrid, Tortosa, Navarres, and a total of 313,50.

PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

COMITÉ NACIONAL

Cantidades ingresadas en la Tesorería de este Comité para sufragar los gastos que origine la representación de nuestro partido en el Congreso internacional de Bruselas.

Table with 2 columns: Name and Pesetas. Lists contributions from various cities like Madrid, Barcelona, and others, totaling 25,75 pesetas.

Table with 2 columns: Name and Pesetas. Lists contributions from Bilbao and other locations, totaling 25,75 pesetas.

Table with 2 columns: Name and Pesetas. Lists contributions from various individuals and locations, totaling 59,85 pesetas.

Table with 2 columns: Name and Pesetas. Lists contributions from various individuals and locations, totaling 19,50 pesetas.

Table with 2 columns: Name and Pesetas. Lists contributions from various individuals and locations, totaling 7,30 pesetas.

Table with 2 columns: Name and Pesetas. Lists contributions from various individuals and locations, totaling 12,50 pesetas.

Table with 2 columns: Name and Pesetas. Lists contributions from various individuals and locations, totaling 9,25 pesetas.

Table with 2 columns: Name and Pesetas. Lists contributions from various individuals and locations, totaling 10 pesetas.

Table with 2 columns: Name and Pesetas. Lists contributions from various individuals and locations, totaling 474,91 pesetas.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Barcelona.—B.—Está bien el número de folletos. Barcelona.—S. de C.—Recibida 1 peseta de vuestra suscripción hasta fin octubre.

Valls.—J. T.—Recibidas 15 pesetas: 11 de paquetes hasta el número 274 y 4 de la suscripción de la R. O. V. hasta fin diciembre.

Tortosa.—A. S.—Recibidas 30 pesetas: 4 de su suscripción hasta fin abril 92, 2 de la de B. V. hasta fin enero 92, 3,50 de paquetes hasta el número 280, 0,50 de 2 «Estudios», 0,40 de 2 «Colectivistas», 0,40 de 2 «Autonomías», 0,30 de 2 «Manifiestos», 0,50 de 1 «Cuestionario», 2 «Leyes de reunión» y 1 «Organización», 1,75 para los compañeros del Alto Llobregat, 3,45 para los de Vizcaya, 0,25 para el Congreso y 6 para LA GUERRA. Le sobran 80 céntimos.

Málaga.—R. S.—Recibidas 21,25 pesetas: 16,15 de paquetes hasta el número 282 y 6 y medio paquetes del 283 y 8,10 para el C. N.

Granada.—A. Q.—Recibidas por conducto de S. 5 pesetas de su suscripción hasta fin agosto.

San Andrés de Palomar.—J. B.—Recibida su liquidación. Ciudad Rodrigo.—C. M.—Recibidas 9 pesetas: 4 de la suscripción de A. S. hasta fin agosto 92, y el resto en el lugar correspondiente.

Mondragón.—A. I.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin mayo.

Zumárraga.—C. A. y F. V.—Se sirven vuestras suscripciones. Olesa.—P. S.—Recibidas por conducto de G. 35,35 pesetas: 3 de P. S., 3 de J. C., 3 de J. B. y 3 de J. J. hasta fin septiembre; 1 de J. R. y 2 de F. S. Hasta fin febrero; 1 de A. S. hasta fin mayo; 4 de J. C. hasta fin octubre; 1 de M. L. hasta fin abril, 3 de L. S. hasta fin junio; 2 de J. C. hasta fin julio; 1 de M. M. hasta fin enero; 1 de J. P. y C. hasta fin julio; 4,85 para los compañeros de Vizcaya y 2,50 para el Congreso.

Astorga.—B. C.—Se sirve su suscripción. Narbona.—F. C.—Recibidas 12,70 pesetas: 8 de paquetes y 4,70 para los compañeros del Alto Llobregat.

Jaén.—B. S.—Recibidas 3 pesetas: 2 de su suscripción hasta fin septiembre y 1 para los compañeros de Vizcaya.

Badalón.—J. de P.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin julio 91.

LA MUJER

EN EL PASADO, EL PRESENTE Y EL PORVENIR

por AUGUSTO BEBEL

diputado al Reichstag

EDICIÓN FRANCESA

Se vende esta importante obra en la Administración de EL SOCIALISTA, á los precios siguientes: para los suscritores de Madrid á 3,75 pesetas, y 4,50 para los de provincias.

Imp. de F. Cao y D. de Val, Platería de Martínez, 1.